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Hernán Méndez Castellanós

En primer lugar agradezco
mucho la invitación que la
Universidad me ha hecho a
concurrir a estas meditaciones
sobre los 23 años de nuestra
Democracia. Lo hice con gran
gusto porque amo esta
Universidad y esta ciudad, tuf
alunrno de esta Universidad, y
soy univers¡tario y m¡ vida ha s¡do
un¡versitar¡a toda. Fuí 34 años
profesor en la Univers¡dad
Cenlral, creo en la Universidad,
sigo creyendo en la Universidad
porque la Universidad a pesar de
todo lo que se diga es la que
marca el rumbo, en cuaiquier
nac¡ón, y creo en nueslra
juventud, porque sin pretender
halagafa, creo que la iuventud
contemporánea de Venezuela es
mucho meior de lo que fuimos
nosotros, ha dado más sacrificio,
ha tenido más responsab¡lidad y
ha ten¡do más cosas en sus
manos que las que nosotros
tuv¡mos, y tiene un pafs por
hacer.

Soy como Cabru¡as y tantos
otros, miembro de lo que en un
mompnto he llamado el
conglomerado de los
angustiados, soy de los que
viven angusliados por este país,
pero soy también del grupo de

los optimistas, tengo fe en este
país, por su pasado, por su
presente y tengo fe porque va a
saber resolver el porven¡r, Soy
optimista porque preclsamente
el t¡po de investigación que
estamos hac¡endo en estos
momentos, es el resultado del
consenso ideológ icccientffico y
del consenso de meditac¡ón de
lo que es el porvenir de
Venezuela. A nosotfos nos
acompañan un¡versitarios de
todas las U niversidades, nos
acompañan investigadores de
alta calidad del país, hemos
tenido el respaldo de todas las
ideologfas expresadas en los
partidos polít¡cos, sin n inguna
excepc¡ón, por éso soy
optim¡sta, por lo que se le ha
dado a esta investigación que no
es otra cosa que la búsqueda de
Venezuela y se hace necesar¡o
tener optimismo, porque
pareciera haber una reflexión
enlre los venezolanos del
momento por lo que va a ven¡r en
el futuro.

Voy a hablar un poco y nos
salimos un poco de la esfera de
la reflexlón de los 23 años de la
Democracia, dentro del orden
polltico y económico que se ha
ven¡do discut¡endo a lo largo de
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CDlodo este evento, Pero voy a
Ohablar un poco de lo que es más

Q importante para todos los que
m estamos sentados acá, que es
9 nuestra propia supervivencia yel
P marco de la salud Y todosv aquellos determinantes del

orden biopsicosocial que
enmarcan la salud.

Se habla de 23 años de
Democracia, Y Pareciera como si

estuviéramos hablando de
mucho tiempo, Yo dirfa que es
una fracciÓn de segundos en el

largo vivir de la esPecie humana.
Fue apenas ayer, hace apenas
400 generaciones, que nuestros
antepasados que andaban
correteando Por los bosques'
cazando animales y recogiendo
frutos, resolvieron asentarse Y

cambiar de vida, Y Ponerse a
sembrar plantas Y a domesticar
animales. Se Pasó del Perfodo
paleolltico al Peíodo neolltico.
Este hombre, que comenzo a
sembrar y que comenzÓ a
domesticar animales, tenÍa Ia
misma caPacidad Y el mismo
potenc¡al de inteligencia Y de
emociones que los que estamos
hoy en día. Eran los mismos y ese
hombre a través db la cultura'
logró transformar el ambiente Y

esa transformaciÓn del
ambiente, Y esa adaptac¡ón al
ambiente es ló que estamos
padeciendo hoy en día Hasta el
momento en que el hombre
estaba recolectando flutos Y

matando animales, la
superviviencia se hacfa Pór ei
mecanismo de la selección del
más fuerte, se logró una
adaptación Perfecla desde el
punto de vista biolódico, Pero
desde el momentomismoen que
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el hombre adaptado
genéticamente al medio que le
tocó vivir empezó a multiplicarse
porque la producción de
alimentos y la domesticaciÓn de
los animales aumentó los
alimenlos, empezó a aumentarel
hombre, pero comenzaron a
aparecer nuévas enf ermedades.
Antes se morfan.Porque los
mataban las fieras o Por
accidentes de cacerfas Y Por
complicaciones sucedidas o
porque la naturaleza un buen
momenlo, hacfa de las suyas Y

mataba a unos cuantos grupos
humanos por cuestiones de
terremotos, inundaciones, o lo
que sea. Pero el hombre al
asentarse en el campo y más
tarde en la ciudad, creó nuevas
situaciones en las cuales él no
se adaptába, y todo nuestro
padecimiento contemporáneo,
es el resultado de que no ha
habido todavía una adaptación
genética del hombre
contemporáneo, es muY corto el
tiempo, 400 generaciones
apenas y la adaptación que ha
habido en el medio ambiente es
el orden cultural; el hombre vive,
el hombre sobrevive, el hombre
se reproduce por la cultura Y Por
la técnica que ha sido capaz de
crear, el hombre moderno se ha
metido tan adentro en la
creación de la tecnologla esa
tecnologla que ha permitido
acabar con las pestes, esa
tecnologfa que permitió acabar
con las enfermedades que
afectaban al homhre: la
tuberculosis, el Paludismo en
primer térrhino, esa tecnoJogfa lo
ha hecho sacrificar el ambiente
en que está viviendo, estamos



gastando nuestro med¡o
ambiente, estamos
gastando nuestra biosfera, ?Y
hasta cuándo podemos gastar
nuestra b¡ostera? Es una
pregu nta que se debe plantearel
hombre moderno.

Por eso en la salud
contemporánea, en el hombre
que anda por la calle, hay los
ojos brillantes de Ia feliiidad que
le da el haber realizado un
trabajo creador, ni los ojos
brillantes por la felicidad y
emación agradable que le
pueda dar el hablar con sus
contemporáneos y con su
familia, sino que tiene los ojos
adoloridos, tal vez las pupilas
dilatadas por la droga o por el
alcohol.

La salud moderna que es
producto de un gran avance
tecnológico y de una
industrialización irreverante,
está llevando al
hombre a que reflexione, no
solamente por los 23 Años de
Democracia sino por el porvenir
de nuestros propios hiios y de
nuestros propios nietos. ¿Qué
vamos a hacercon nuestro país?
El hombre moderno consume
más energÍa que todas las otras
especies animales juntas y de
esa energía es apenas un
pueblo el que consume el 50%
de toda la energía no renovable,
que soh los EE.UU. ¿Podemos
continuar asf? ?Podelnos
continuar envqnenando nuestro
aire? ¿Podemos continuar
provocando lo que es la
causante más evidente de los
problemas médicos modernosr
cuales son, el énvenenamiento

del a¡re? Más de 1 0.000 nuevos
productos quím¡cos lanza el
hombre en este momento a la
b¡osfera al agua al a¡re y a la
tierra. Se están acabando los
peces en los lagos, en los fíos, se
están acabando los pá¡aros, y
después se acabará el hombre-

Esta aglomeración del
hombre en la ciudad, esla
industria dbntro de la ciudad, ha
hecho también que el hombre
adquiera una serie de procesos
en los cuales se va adaptando l

técnicamente, únicamente bajo
la base de la cultura, y asf más se
'150 virus q{e conviven con
nosotro€ en la ciudad y el
hombre adaplándose
culturalmente a esa
permanencia de esos ürus,
acepta como normal que nos
duela la cabeza, acepta como
perfectamente normal que la
tens¡ón arterial nos sulra y hasta
los médicos aceptan como
normál o aceplamos como
normal que las personas a partir
de los 20 años le suba la tensión
arterial, y el hecho de subir la
tensión arter¡al no es sino un
producto de un mal aribiente.
Ciertos grupos humanos que
viven fuera de este mundo
tecnificado, fuera del progreso
por decirlo más claro, fuera del
mundo industrializado, no tienen
tensión alta. Pero hay una cosa
mucho más grave todavfa, es
que repercute no solamente en
lo fÍsico sino en lo psicológioo y
en el comportamienlo humano.
Estas presiones soc¡ales hacen
que el hombre moderno, ande
por las.ciudades con tres cosas
en el bolsillo: fatiga, iritabil¡dad
y agresividad. Eso lo vemos por
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(/) todas oartes. l.Cómo es la
O aoaotación cu'itural que estamog
I ten;ándo para ello? Las Pastilras.
m los somnfferos v una cosa
O extraordinaria oue se llaman los
I tranouilizantes. oero losv tranquilizantes y los somnlferos

acaban unos síntomas Pero no
acabán las causas. ¿ Hasta
cuándo van a durar los
tranquilizantes y hasta cuándo
van a hacerlos, cuántos nuevos
hay que inventar cada día y hasta
qué momento esta irritabilidad,
esta fat¡ga y esta agresividad nos
convierte en leones unos contra
otros por la calle.

No basta sino ver, cuando la
gente va montada en un
automóvil cómo se tiran los
automóviles unos contra otros,
cómo sacan la cabeza fuera del
auto y se insultan, cÓmo Por
cualquier cosa se mata un
hombre. Todo esto que les estoy
diciendo, son los componentes
de la salud moderna.

Hay un bagaje de hechos
importantes, de situaciones
importantes que son necesa rias
para sobrevivir, pero hay otras
cosas mucho más importantes,
que no son necésarias ya
solamente para sobrevivir sino
para llevar una vida agradable,
para llevar una calidad de v¡da
que sea aceptable.

QuerÍa hacerles esta
¡ntroducción para decirles qué
ha pasado en Venezuela con
nuestra situación de salud. antes
y durante estos 23 Años de
Democracia

Nosotros estábamos en el
período neolítico a la muerte de
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Juan Vicente Gómez en 1935,
fue la creación del M inisterio de
Sanidad y Asistenc¡a Social en
ese año y la buena suerte para
Venezuela de agrupar en ese
momento unos hombres de los
cuales no se habla bastante, a
los cuales no se les ha hecho el
sLlficiente agradeclmiento y el
suficiente merecimiento que el
pueblo venezo¡ano hoy en dfa
les debe. Ese grupo de hombres
aplicó en Venezuela
lineamientos de alta
tecnologia bien
aplicados, adaptados a
Venezuela y asf se acabó el
paludismo, y así se acabó la
tuberculosis, y así se dominó la
f iebre amarilla y asl se
dominaron las causas
principales post-.neollticas de
muerte del hombre venezolano.
Pero pasó lo siguiente, esta
aplicación en un momento de
préhistor¡a como es el año 36, de
medidas técnicas en un pafs
subdesarrollado, muy
subdesarrolladq traio como
consecuencia un aumento
sorpresivo de la población qu.e

lenfa pedimento de alimentos,
de educación, de propia salud,
de vivienda, gntonces se creó
una población cada vez más
ioven, pero la cual el pals no
preparó, porque sí en el área de
salud hubo una preparación y
una apl¡cación de alta
tecnologfa, no se hizo ninguna
preparación para la aplicación
de otro tipo, ni para saber qué
ibamos a hacer con la gente que
Ie estábamos arrebatando a la
muerte; pero hay más, en
Venezubla según un grupo de
economistas com¡sionados por



el Colegio de Economistas de
Caracas de los cuales muchos
de ellos presentaron en este
Foro y entre ellos también se
encuentra Maza Zabala, este
grupo de economistas dijo una
cosa muy s¡ngulai para analizar
la s¡tuación económica del país.
La s¡tuación económica del país
es una mala convivencia
de varios s¡stemas económicos
que se desarrollan aquf. Hay una
economfa muy baia, una
economla de existenc¡a, una
economía sem¡feudal todavía,
una economía más avanzada de
comercio, hay una economía de
capitalismo nacional, y hay una
ecomomía mal desarollada de
nueslro capital¡smo
internacional que nos quiere
penetra( de manera que
conviven cinco sistemas
económicos que actúan sobre el
país y se hace sumamente d¡fíc¡l
dentro del orden económico, su
p.lan if icación. Eso repercule
sobre la salud. Asl como hay
cinco sistemas económ¡cos, hay
cinco o más tes¡s, doctrinas, para
en juiciar el problema de la salud
en Venezuela, y en la Venezuela
de este momento que estamos
analizando rellexivamente,
todavía se pretende solucionar
los problemas de salud con la
benef iciencia que proviene de
una Ley lnglesa de 1601 , y la
salud de la propia Capital de la
República y del Estado Zulia se
hace con un organismo que se
llama J unia de Benef¡ciencia
Públ¡ca, todavfa en Venezuela se
pretende solucionar los
problemas de salud con la
f¡lantropía, que es el producto
del empLrje de los trabaladores a

com¡enzos de este siglo cuando
se desarrolló Ia clase obrera
dentro de las industrias, y
entonces, los ¡ndustriales para
aguantar los pedimentos de la
clase obrera dispusieron parte
de sus ganancias, se las daban
para mejorar sus situaciones de
vida de estos trabajadores, pues
todavla en Venezuela hay
f¡lántropos que pretenden
solucionar los problemas de
salud a través de la filantropía. Y
en Venezuela, así como hay
car¡dad, beneliciencia,
f ilantropfa, hay esbozos de
seguridad social, nuestras
Leyes, nuestra Constitución
Nacional, garant¡zan la salud de
una manera irrestricta paratodos
los venezolanos, y tenemos una
instituc¡ón que deb¡era aplicar
esta as¡stenc¡a ¡ndiscriminada
es el lnstituto Venezolano de los
Seguros Sociales. Sin embargo
señores, hay d¡st¡ntas maneras
de presentar los ped¡mentos de
salud seg ún el sistema
económico que se está viviendo.
Hay en Venezuela una gran
masa que nosotros hemos
investigado en el Estado
Carabobo, que es donde primero
comenzó esta investigación, yen
el Estado Carabobo
estratificamos la poblac¡ón, la
cual fué estud¡ada y de uña
manera muy simple a través de
métodos muy sencillos nosotros
encontramos lo sigu iente: La
población del Edo. Catabobo
que en el momento de efectuar
esta encuesta se suponía en las
mejores condiciones, porcuanto
el Edo. Carabobo es uno de los
Estados privilegiados del pals,
es un Estado donde hay una alta
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Q industrialización, donde para el
llmomento que se hizo la
llencuesta habfa un baio un muy
lllbaio desemoleo, donde el
9emoleo se háceen un 80% en las
*¡nolstr¡as orivadas v no en elv gobierno, óonde haí apenas un

70ó de población rural y donde
hay una gran comunicación en
todo el territorio del Estado, y
donde hav recursos educativos
más o menos aceptables,
dijimos, los resultados que se
obtendrán eñ el Estado,
Carabobo son resultados muy
buenos. Lo primeio que nos
llamó la atención f ue la
estratificación. Ustedes saben
que un país desatóllado
aunque no sea
superdesarrollado, al estratif icar
la población se encuentra lo
sjguiente: las capas más altas,
los estratos más altos de la
población en un país
desarrollado, son el 1 0%, el
estrato que sigue a nivel inferior
es un 1 5%, la clase media en los
países desarrollados es
alrededor del 300ó -la tercera
parte de la poblacióft, y la clase
obrera está en 34-35 y 350ó y la
clase más desvalida desde el
punto de vista económico está
en un 8%. Bueno en el Edo.
Carabobo encontramos
nosotros lo siguiente: la clase
más alta, más poderosa l % de la
poblac¡ón; la segunda clase en
vigoreconómico y cultural4%; la
clase media 1 5% la clase obrera
42% y la clase más baja
económicamente lo que por ahf
se denomina clasé marginal
37.78%. esto realmente
podemos decir que es la gráfica
del subdesarrollo, no sabemos
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como va a hacer la medicina
nacional, pero creo que
Venezuela no va a
progresar, creo que Venezuela
no va a salir de la situación en
que se encuenlra, si no mueve
esta proporción en su población.
Un país que tengaentre30 y37oó
de población marginal,
podríamos decir que es un país
que tiene un problema grave por
delante y ese problema grave
por delante lo tienen que lomar
las generaciones que nos van a
seguir a nosotros. Señores, esta
investigación que se ha
denominado " Proyecto
Venezuela", precisamente
porque es la búsqueda de
Venezuela en proyecto, con los
resultados de esta investigación,
pienso yo, va a haber datos
suficientes para hacer un
proyecto de pals, porque el
problema más grave,que está
viviendo la nac¡ón y el cual
debiéramos reflexionar en estos
23 Años de Democracia, es que
estamos como un poco
ausentes de conciencia
nacional, es que estamos un
poco ausenles de lo que
debemos hacer, estamos como
desorientados, y de ahf que
venga en parte el pesimismo que
apuntó Cabrujas y tantos otros,
pero ¿somos o no somos
nación? ¿Somos un pals o no lo
somos? ¿tenemos concienc¡a
nac¡onal o no la tenemos? Yo
pienso que un país, para hacerlo,
una nación, para hacerla,
además de su pasado histórico y
lo tenemos muy bueno, además
tal vez de su presente, que no voy
a anal¡zar porque ha sido
suf icientemente anal izado,



pienso que vamos a ser nación
cuando lengamos un proyecto
de país, cuando tengamos una
meta a realizar, y eso es
precisamente por lo que justifico
mi prop¡o optimismo y el de
todos los que nos acompañan,
porque se nos está perm¡tiendo
hacer un invqntario nacional
para que con los resultados de
ese ¡nventario nacional, esta
generación que viene tenga una
meta de trabajo, esten
demasiado ocupados en
eiecutar un pafs por encima de
cualqu¡er cosa y eso no lo
pueden hacer s¡no los ióvenes y
con el púeblo en la mano, si no
es con el pueblo como Lo dijo
Cabruias, no hay Democracia-
no hay ningún sistema que
valga, porque allí justamente es
donde queda el residuo de la
verdad. S¡ hemos sido
penetfados y estamos haciendo
el r¡dículo en M¡ami, o estamos
captando por lodas nuestras
estac¡ones de radio y por
televis¡ón, música
norteamericana o música de
cualquier otro pafs, con
espaldas a lo nuestro, ustedes
pueden estar seguros de que no
es el pueblo, el que se ha dejado
penetrar en esa forma, son
ciertos estratos sociales y no son
muchos tampoco, y eso es
precisamente, ese no ser
muchos, y ese que tengamos un
32 y un37 de eslratos
popu lares, es precisamente lo
que para el futuro nos debe dar
más optimismo.

Para finalizar voy a hacer un
bosque¡o mlnimo de lo que
nosotros buscamos. En primer
lugar, como les dile, no sabemos

cuál es la s¡tuación real de saruC
de este país. Analizandc os
muerlos, porque eso es pasada
no nos decimos nada Cc'r decir
tantos se mueren. de tanlos
niños que nacen tantos se
mueren y de tantas personas
adultas tantas mueren y mue€n
de tal cosa. Eso es un conteo
fúnebre. Eso es un conteo de
pasado. Y los que no mueren. y
los que padecieron 20.000
enfermedades y los n iños que se
quedaron hambrientos y por
hambrientos no son capaces de
aprender o tienen retardo en el
aprendizaje, y los millones de
niños que necesitan cultura y
cuál es la calidad de vida Pues
señores, la salud en el sentido
más ampl¡o, rodeada de todo
desideratum no se mide por
conteos estadísticos en esa
forma, m¡diendo los muertos, se
mide por la cal¡dad de vida, no es,
un concepto traido por los
cabellos, hoy en día se sabe que
un país tiene una meior o peor
calidad de salud o de vida en la
medida en que midamos y
apreciemos e investiguemos
cómo crecen sus niños. Es el
crecim¡ento de los n¡ños y las
causas que imp¡den el
crecimiento normal de los niños,
lo que da la verdadera realidad
de salud del país y la
investigac¡ón de los factores
biops¡cosociales que rodean a
ese niño en el crecimiento, lo
que da la verdad sobre la
situac¡ón de salud de una
nación.

Por tal razón, nosotros
invesligamos en nuestras
encuestas de Ia Antropologla
tomado de la Antropometrfa,
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medimos somáticamente el
crecim¡ento, pero también
medimos el crecimiento del
bioqulmico, el desarrollo
cognoscit¡vo medianté pruebas
mentales, la maduración
neuroped iátrica, el desarrollo
sensorial, desarrollo
odontológico, el crecim¡ento
óseo, la maduración sexual, pero
todo eso acompañado por una
encuesta familiar, cuyos
objetivos son: estratificar la
población, porque vamos a
obtener todos Ios resultados por
estratos sociales, a los cuales ya
hicimos referencia, y también
hacemos un profundo anális¡s
de la familia para ver su nivel
económico, su nivel de cultura,
qué se lee, por qué se leé qué
influencia tienen sobre la familia
los medios de comunicación,
qué conocimientos tiene de
nuestro pueblo, de nuestros
artistas, de nuestros escritores,
qué nos queda de nuestro
folklore pasado, qué somos en
realidad.

Lo primero que hemos
obtenido y que es una de las
cosas más satisfactorias en
nuestros primeros resultados de
la invest¡gación, es el punto
fundamental o la matriz
lundamental que tomamos
como punto de partida de
nuestra invest¡gac¡ón. Oue la
mezcla de razas en Venezuela no
tiene nada que hacer con el
crecimiento. Todos nuestros
niños son iguales y todos tienen
un patrón genético igual. El niño
que crece más es el resultado de
situaciones ambientales entre
las cuales ponemos la
alimentac¡ón como el factoÍ más
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¡mportante y decisivo y la
siluación económico y cultural
de la familia, también como
factor importante y decisivo.

En Carabobo, señores,
encontramos que los cinco
estratos sociales, desde la clase
,más alta hasta las clases más
bajas, tenían los mismos
patrones genéticos, analizados
desde el punto de vista genético,
todos tenían sangre caucásica -
blanca, español o todas las que
nos han llegado, tenían sangre
autóctona de nuestros
indlgenas-, que resultaron ser
parecidas a la de los japoneses, y
esta es otra historia muy
interesante para ver el origen de
nuestros habitantes autóctonos
de América, y tenfan también
todos los estratos sociales, los
correspondientes a la sangre
negra, de manera que señores,
se comprobó que el Patrón,
genélico, primero que lodo
somos mest¡zos,
maravillosamente mestizos, y
que los niños que no estaban
bien era por situación
económica-social, y por
situación cultural. Los niños que
estaban bien, coinciden con el
esquema que les acabo de leer
de proporcionalidad entre los
eslratos sociales. Entre el estrato
1 f ué 1%i el dos 4%; y '15oó la
clase media. En esos tres
estratos sociales encontramos
los niños de Carabobo
creciendo bien, justamente de
cada 100 niños, 20 crecen bien
correspondiendo a esos tres
estratos sociales de mejores
condiciones culturales y socie
económicas.



El tiempo no permite dar más
detalles, lo único que les pido en
la reflexión de estos 23 Años de
Democracia y a ustedes
universitarios, es que nos den el
apoyo lu ndamental para
cont nua r trabajando y

entregarles a ustedes la
generación nueva, el rnaterial
para la conslrucción de un país
pos¡ble y que sequro lo
con stru iremos, porque tengo
mucha le en el pueblo
venezolano. N¡ uchas gracias.
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